

E. F. n° 389. Orient.

Conservation d'Auskar

N° 30

Auskar-Mouen. 1^{er} Juillet 1914

Le Conservateur d'Auskar à Monsieur le
Directeur de l'École fr. d'Extrême-Orient.

Hauso

Rapport Mai et Juin 1914

Monsieur le Directeur,

Si vous n'avez pas reçu de rapport sur
les travaux exécutés en Mai ce n'est pas, comme
vous pourriez le croire, à cause de l'inutilité
constatée de ce genre de documents mais, plus
simplement, par suite d'un oubli. Et, chose
curieuse, pendant tout le mois de Juin, l'idée
de rédiger ce rapport ne s'est pas présentée une
seule fois à mon esprit. Bref, un oubli total
et prolongé. Ce n'est donc que je perds la
mémoire et je n'en avais en disant qu'il faut
voir là un commencement de gâchis, comé-
-matisch à un trop long séjour dans la Colonie ; consta-
-tation possible que les vieux fonctionnaires de l'Indochine
ne font pas assez souvent de leur propre chef, ce qui
~~place~~ les autres, je veux dire ceux qui ne sont
que soumis à la même discipline, dans l'obligation
de le faire pour eux. En exception, je prendrai

22 Juillet 1914 639

le devant.

Mais puisque le présent rapport doit embrasser l'ensemble des travaux exécutés au cours des deux derniers mois, il semblerait que tout un volume suffisait à peine à sa rédaction. Par du tout et ce n'est qu'aujourd'hui que l'ureau, comme disait le Fouquier, que de croire à de tels renseignements. En effet, la besogne s'est accapppée tout tranchemant, sans secours, et, au moment, pour empêcher une expression chirurgicale aux multiples branches de l'Administration, normalement.

Cependant, comme nos ressources considérables permettent l'emploi de nombreux coûts, les équipes ont atteint parfois dans leur ensemble le chiffre de 270 pour redescendre à celui de 150, marquant par cette fluctuation la liberté que laissait aux habitants de la région les travaux de champs et, aussi, la disponibilité mensuelle du crédit d'angkor. Quoi qu'il en soit, avec des effectifs de cette importance, les édifices ne dépassent pas vite de la broume.

A l'heure actuelle le Bayon est tout à fait au point, au tant que nettoyage,

8

s'autour, et préservation d'une ruine plus complète.

Dire que cette besogne fut une récréation pour le conservateur du Groupe serait contraire à la vérité car je ne connaît rien de plus fastidieux que de retirer pendant des mois et des mois — exactement pendant deux ans — la terre et les racines lasies dans les joints de pierre et de déblayer des blocs, non pas certains mais par meilleurs, en s'astreignant à ne pas les éloigner trop de leur point de chute. Dans l'apothéose, vainc d'ailleurs cette fois contre une, de leur faire reproduire un jour leur place privilégiée. Mais il fallait entreprendre ce travail et le terminer. C'est fait aujourd'hui.

Ready - vous comptez, toutefois, que le Bayon est un vieux malade qui aura besoin de soins constants, tout retour offensif de la végétation étant à craindre plus particulièrement pour lui. Il faudra donc, permettez-moi de vous en donner le conseil, veiller à ce que ces soins ne lui manquent pas et répéter souvent ce

(1) Il est vrai que les mêmes travaux ont duré plus de 3 ans dans Augsbr. Vat. Mais j'y ai fait aussi une restauration importante qui m'a demandé pris de six mois et j'ajourrai alors d'un crédit beaucoup plus faible que celui d'aujourd'hui.

mon successeur, quel qu'il soit, que le travail au cours duquel il fera les faire oublier les présidents, car tout conservateur finit par devenir comme d'une prême de ce qu'il fait son prédecesseur. C'est une loi.

Le Baphouon, autre malade, est en bonne voie. Ses entrées sont presque complètement disparues et bientôt visibles aujourd'hui. Il n'en reste malheureusement pas grand chose et, notamment, rien des tours qui couraient le long des paonages ; mais le rembarquement des gopuras est intact sur la plus grande partie de son développement. Quant au temple lui-même, on s'en occupe depuis quelque temps et tous les coûts y sont en permanence. Là, comme pour l'autre temple, nous devons d'abord la terre et les arbres pouvant servir la construction. Inutile d'entrer dans les détails qui resteraient incompréhensibles.

Hollerith